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神经元新知

陆卫风，医学
博士，郑州大学第
一附属医院神经
外科副主任医师，
神经外科功能学
组负责人，功能神
经外科和神经调
控中心门诊负责
人，长期从事功能
神经外科领域的
基础研究和临床
医疗工作；美国肯
塔基大学医学中
心访问学者，美国
癫痫协会会员，北
美神经调控协会

会员；中国抗癫痫协会神经调控专业委员会委员。
2016年，陆卫风在河南省首先开展DBS治疗帕金森

病；在河南省率先成立了功能神经外科和神经调控中心
门诊；2017年又开展了包括帕金森病在内的运动障碍疾
病的DBS治疗；2017年在“人胚胎干细胞来源的神经前体
细胞治疗帕金森病”的临床研究中，成功完成了世界首例
临床级干细胞立体定向脑内移植手术。

专家简介
作为一家拥有自主知识产权的

国产医疗设备厂家，苏州景昱医疗
器械有限公司开发了“穿越宝”远程
随访程控设备，实现了医生、患者之
间的异地互动。只要患者所处环境
的网络条件合适，在家就能接受医
生的随访和程控。该设备使用专用
频段双向加密远程通信技术，保证
远程随访时的诊疗安全；高清晰的
图像、音频传输系统，实时、准确地
呈现患者的帕金森病症状，医生在
办公室就可以对患者进行随访和程
控。同时，医生还可以随时在健全
的诊疗信息数据库调取患者病史信
息及历史程控参数。

远程程控设备简介

不到 50 岁的年纪，却干瘦
如柴，手指、脸部、腿部不由自
主地大幅颤动，无人搀扶不能
行走……阿甘（化名）是笔者到
临床工作以来，碰到的为数不
多的亨廷顿舞蹈症患者之一。

阿甘在10年前就无明显诱
因出现上下肢不自主地运动，后
来症状逐渐加重，累及躯干、四
肢，表现为舞蹈样大幅运动。1
年前，阿甘因严重的不自主运动
丧失劳动能力，智力逐渐减退，
进食也受到影响。今年8月，阿
甘来到笔者所在医院就诊。

介绍病情时，阿甘说他曾
服用氟哌啶醇、苯海索等多种
药物，效果不明显，希望通过手
术来控制症状。

我们为阿甘做了基因检查，
结果证实为亨廷顿舞蹈症。查
体症状：重度消瘦，神志清楚，言
语会因不自主运动而时有中断，
记忆力、计算力及理解力基本正
常；四肢肌力V级，肌张力减低，

四肢腱反射对称引出，病理征未
引出；统一亨廷顿舞蹈症评分量
表运动评分45分；MRI（磁共振
成像）检查显示双侧尾状核、壳
核明显萎缩。

8月中旬，我们成功为阿甘
做了内侧苍白球 DBS（脑起搏
器植入术）手术。术后 3 天开
机，最初调试时，阿甘的运动效
果改善不明显。随着调试的逐
步推进，又过了 3 天，阿甘的亨
廷顿舞蹈症统一评分量表运动
评分改善30%。目前，阿甘已出
院 3 个多月。11 月 15 日，团队
对阿甘进行术后随访，发现他
的运动功能日渐改善，智力等
没有进展性下降，基本可以生
活自理。

亨廷顿舞蹈症是一种家族
显性遗传性疾病，症状为舞蹈
样动作、扭动躯体动作、强直性
抽搐、摇摆不稳不连贯的步态，
临床上较为少见，发病率为 4/
10 万～10/10 万。一般患者在

中年发病，逐渐丧失说话、行
动、思考和吞咽的能力，病情会
持续发展15年到20年，并最终
导致患者死亡。这种病的遗传
概率为50%。

亨廷顿舞蹈症患者（成年
人）首发运动障碍的表现：短暂
不能控制地扮鬼脸、点头、手指
跳动，随病情加重，不随意运动
进行性加重，出现典型的舞蹈
样不自主运动、吞咽困难、构音
障碍。认知障碍开始表现为记
忆力和计算能力下降、口语流
利性损害、注意力和判断力进
行性受损，随病情发展，出现进
行性痴呆。在病程中，患者常
出现焦虑、狂躁、冷漠、抑郁等
精神障碍症状。

病理改变以基底节和大脑
皮质改变最为明显，尾状核、壳
核萎缩，出现神经细胞脱失及
胶质细胞增生。大脑皮质萎缩
以额叶最为明显，Ⅲ、Ⅴ和Ⅵ层
的锥体神经细胞和小神经元脱

失，少有胶质细胞增生。神经
细胞脱失亦可累及丘脑腹外侧
核、下丘脑、黑质网状结构、橄
榄体、薄束核和楔束核、白质和
间脑核等部位。

早期影像学多无特殊表
现。随着病情进展，典型表现
为对称性尾状核萎缩，侧脑室
前角尾状核区呈球形向外膨
起，呈“蝴蝶征”。病情进一步
发展可以出现不同程度的皮层
和皮层下的萎缩。阿甘的症状
和此相符。

目前，亨廷顿舞蹈症仍无特
异有效的治疗方法。结合国内
外的一些相关文献，内侧苍白球
DBS能够显著改善此类患者的
运动症状，对于高级皮层功能受
累较轻的患者运动功能的改善
能够显著提高其生活质量，延长
独立生活的时间。笔者认为，对
于尝试使用DBS治疗亨廷顿舞
蹈病的患者，一定要把握好适应
证。

河南首例DBS治疗亨廷顿舞蹈症效果分析
□陆卫风

（上接第一版）
秋冬季节是过敏性

紫癜的高发期，再加上感
染、食物、药物、虫咬等因
素，可能导致疾病加重或
复发。“由于过敏性紫癜
的出血斑多出现在儿童
下肢或臀部，有时不容易
被家长发现，很多家长是
在给孩子洗澡或穿衣服
时无意间发现的。另外，
由于表现为皮疹、腹痛、
关节痛等，过敏性紫癜容
易被误诊为肠胃病、关节
炎或皮肤过敏而延误病
情。”该院儿科副主任医
师张霞说，“因此，向普通
群众和基层医务人员普
及过敏性紫癜防治知识，
对疾病的早诊早治十分
重要。”

任献青表示，过敏性
紫癜导致的胃肠道症状也需要
医生重视。目前，不少基层医疗
卫生机构和部分医生会把过敏
性紫癜的腹痛误诊为胃肠道疾
病和急腹症，从而耽误治疗或者
当成外科疾病将患者推上手术
台。当然，如果导致胃出血、肠
梗阻，就需要外科紧急处理了。

丁樱教授提醒，对于基层医
务人员来说，如果患者下肢出现
比较密集的、触之有感、压之不
褪色的皮疹，合并有关节肿痛、
腹痛等症状，就要高度怀疑患者
患了过敏性紫癜，要进行对症治
疗或及时转诊到上级医院。对
于已经确诊、病情比较严重的患

者或者从上级医院下转的病情
稳定的患者，要按照规范进行尿
常规检查，必要的时候进行肾穿
刺检查，以避免出现紫癜肾和肾
衰竭问题。

对于患者和基层医务人员来
说，轻视疾病或者畏惧疾病都不
是正确的态度，一些错误的观念
会给患者带来严重的后果。比如
患者经过尿检已经发现有肾脏问
题了，基层医生或者患者及家属
还不重视，最终导致肾衰竭；还有
很多患者对病情过于紧张，一旦
患病就长期卧床不起，并长期禁
食，这对疾病的治疗起不到积极
作用。因此，患者要到专科医院
找专科医生诊治。对于慢性肾衰
竭患者，要努力维持现状，延缓透
析；对于急性肾衰竭患者，要抢时
间，及时治疗，防止成为慢性肾衰
竭。

张 霞 说 ，过 敏 性 紫 癜 高 发
期，患者要及时进行饮食管理和
生活管理，少吃肉、蛋、奶、海鲜
以及辛辣食品，多吃水果、蔬菜
等；注意环境和药物影响，适当
使用抗过敏药物，临床发现经过
这种方法干预后过敏性紫癜复
发率下降。过敏性紫癜的发病
除了和饮食、生活用品有关外，
感染也是引起过敏性紫癜的重
要因素。因此，一定要增强体
质，预防感染，一旦感染要积极
治疗。如果反复感冒，可以适当
使用免疫调节剂。但一定要注
意，如果孩子平时很少感冒，过
多使用提高免疫力的药物反而
会引起过疾病反复。

过敏性紫癜
虽是常见病 却不可小觑

“我媳妇能恢复到现在这个样子，真的非常感
谢党的健康扶贫政策。”11月22日，济源市王屋镇麻
园村建档立卡贫困户刘艳玲的爱人张小圈红着眼
圈对记者说。

刘艳玲家在 2016 年被王屋镇确定为建档立
卡贫困户。10 多年来，因为刘艳玲罹患精神疾
病，让这个原本幸福的家走上了贫困的道路。

“2005 年，我们在焦作一家医院出院后就没有
再坚持治疗，也没有吃药。她经常发病，有时打
人，摔东西，还乱跑，我只好在家里照顾她。”张小
圈说，“我家里有 80 多岁的老母亲，摔倒后生活不
能自理，需要我们轮流照顾；还有两个孩子正在
上小学，我也不能出去打工，现在连吃药的钱都
没了。”

健康扶贫工程实施以后，刘艳玲被精准识别
并及时纳入健康扶贫范围，王屋卫生院为她办理
了慢性病卡，她也有了自己的家庭签约医生团
队。

“刚开始去她家时，她连药都不吃，更不配合我
们给她做检查，有时还动手打我们。”刘艳玲的家庭
医生签约服务团队成员、王屋卫生院内科医生卢艳
说，“我们坚持耐心劝导，喂药给她吃。就这样坚持
一段时间后，她开始配合我们了。”

自从被确定为健康扶贫对象后，刘艳玲的生活
彻底改变了。有了慢性病卡后，刘艳玲原来一个
月吃药需要花费 200 多元，现在只要三四十元。家
庭医生签约服务团队为她进行了签约服务，每月
至少到她家进行一次随访，为她检查身体，看看她
是否按时吃药等。家庭医生还为她送来了“爱心
保健箱”，建立了健康扶贫档案和随访记录。不仅
如此，市里医院的专家也隔三差五到家里为她进
行健康检查。

对此，麻园村乡村医生曹小文感触最深。“我经常去刘艳玲家
里，刚开始她乱跑，我们就帮忙找人。后来经过一段时间的持续治
疗，她恢复得非常好，现在几乎不再发作了。”

“去年，镇里让她到村里打扫卫生，算是公益岗，每月有1000多
元的收入。现在我也能到附近干点儿木工活了。”张小圈说。

有了稳定的收入，疾病得到了治疗，刘艳玲家也达到了脱贫
标准，今年她家将退出贫困户之列。“真是党的好政策救了我们一
家人。昨天我媳妇还到王屋卫生院进行了检查，医院又给我们发
了很多免费药品。”张小圈说，“有这样的好政策，我们对稳定脱贫
信心十足。”
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本报讯 （记者王明杰 通
讯员张 军）日前，信阳市中医
院按照市委、市政府、市卫生计
生委关于开展全国文明城市创
建工作的部署，推出 4 项举措，
扎实推进全国文明城市创建工
作。

聚焦创建，落实责任。信
阳市中医院按照全市全国文明
城市工作的总体要求，把创建
作为重中之重来抓，对照创建
测评标准，进一步完善工作方
案，吃透标准，拉高标杆，突出
重点，冲刺攻关，力求创建工作
更加精准、富有成效。同时，该
院强化组织领导，强化责任分
工，强化跟踪问效，自觉、务实、
高效地推进创建工作。

扎实推进，常态创建。信
阳 市 中 医 院 进 一 步 加 大 宣 传
力度，努力提高干部职工对创
建 全 国 文 明 城 市 的 知 晓 率 和
参与率，营造全员参与创建的
浓 厚 氛 围 ；充 分 利 用 宣 传 标
语、宣传栏、公益性广告、LED
（发光二极管）电子显示屏、医
院网站、院内简报等载体，广
泛 深 入 宣 传 创 建 全 国 文 明 城
市的重大意义，使创建工作成
为医院品牌建设的基本载体，
使 文 明 服 务 成 为 医 疗 服 务 的
基本要求，使争做现代文明人
成为医务人员的基本素质、基
本要求；进一步明确任务，强
化措施，认真完成创建全国文

明城市的各项任务。
加强监督，严格奖惩。信

阳市中医院在全院范围内开展
创建工作专项督查行动，对措
施到位、工作进展快的科室和
个人给予表扬，对工作不力、影
响创建成效的人员进行处罚。
截至目前，该院共通报批评和
处理 3 人。

统一思想，振奋精神。信
阳市中医院组织医院干部职工
认真学习相关精神，进一步统
一思想，提高认识，在思想上、
行动上与市委、市政府和市卫
生计生委保持高度一致，确保
创建工作持续、深入、有效开
展。

据信 阳 市 中 医 院 院 长 宋
进良介绍，今年，该院先后投
入 50 余 万 元 ，改 造 了 门 诊 大
厅、卫生间、国医堂等基础设
施，改善了门诊就诊环境，切
实 改 善 了 患 者 的 就 医 感 受 ；
领 导 班 子 倡 导 加 大 社 会 主 义
核 心 价 值 观 和 党 的 十 九 大 精
神 宣 传 力 度 ，提 升 窗 口 文 明
服 务 水 平 ，要 求 从 业 人 员 按
规 范 提 供 服 务 ，并 依 托 便 利
的 医 疗 资 源 和 窗 口 阵 地 ，不
断 丰 富 志 愿 者 服 务 公 益 活 动
内 容 ，提 供“ 暖 心 开 水 、卫 生
厕所、健康食堂”便民服务措
施 ，畅 通 特 殊 群 体 就 诊 绿 色
通 道 ，全 国 文 明 城 市 创 建 活
动氛围浓厚。

过敏性紫癜没有特效
药，而且这种疾病极易反
复，激素冲击治疗是最常
用的治疗方式，但激素极
易产生副作用。目前，部
分 医 疗 机 构 存 在 激 素 滥
用的问题，应该引起业内
人士的警惕。

在河南中医药大学第
一附属医院，使用中药熏
蒸和针灸等外治方法，再
配合中药对症治疗，对身
体 没 有 副 作 用 且 疗 效 明
显；对重症患者，在降低
激素用量的同时，配合中
药辨证治疗，可以中和激
素的副作用，减轻对患者
身体的影响。

“当务之急是在确保

疗效的同时，控制激素的
用量，把副作用控制在最
低，减毒增效，这才是最
科学的治疗方式。”任献
青表示，目前，对于过敏
性紫癜，该院只用中医治
疗方法即可治愈，只有部
分 重 症 患 者 才 使 用 激 素
治 疗 。 该 院 目 前 已 经 做
到 超 过 一 半 的 过 敏 性 紫
癜 性 肾 炎 患 者 不 用 激 素
就能控制病情进展，甚至
防 止 病 情 复 发 。 特 别 是
对 于 治 愈 后 再 次 复 发 的
患者，该院的中西医结合
治 疗 方 法 可 以 做 到 不 用
激 素 或 者 激 素 不 加 量 即
可 控 制 病 情 进 展 。 不 过
对 于 首 次 发 病 的 过 敏 性

紫 癜 性 肾 炎 和 肾 衰 竭 患
者，激素治疗还是很有必
要的。

此外，部分医疗机构
的 治 疗 理 念 也 存 在 问
题 。 对 于 不 少 医 疗 机 构
存 在 的 不 让 患 者 运 动 的
问题，任献青表示，患者
如 果 不 出 现 严 重 的 关 节
痛和腹痛，要进行合理的
运动，切勿让患者长期卧
床，影响正常生活。“我们
治 疗 疾 病 的 最 终 目 的 是
让患者重返社会，正常工
作 和 生 活 。 有 些 医 疗 机
构让患者长期卧床，导致
患者肌肉萎缩，如何让患
者 尽 快 恢 复 正 常 的 工 作
和生活呢？”

河南中医药大学第一
附属医院儿科成立于 1953
年，致力于儿童过敏性紫
癜、肾脏疾病的临床与研
究已 40 余年。同样是得
了过敏性紫癜，为什么有
些孩子症状很轻，有些孩
子症状却很重？有些孩子
不出现肾脏损伤，有的孩
子肾脏损伤却很重？为什
么同样是很严重的过敏性

紫癜性肾炎，有的孩子治
疗效果很好，有的孩子的
病情却反反复复，最后出
现肾功能衰竭？

丁樱教授说：“还有太
多医学难题需要我们去研
究、解决。作为全国规模
最大的儿童过敏性紫癜、
肾病病区，也是全国唯一
的紫癜诊疗中心，我们任
重道远。目前，该中心承

担有国家级课题 6 项，同
时我们联合复旦大学附属
儿科医院成立了儿童紫癜
肾病协同创新共同体，旨
在联合起来对儿童紫癜、
肾病进行科学研究，解决
更多的疑难问题，带动全
国儿童紫癜肾病的临床诊
治技术和科学研究水平的
不断提高，为儿童健康提
供更好的服务。”
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避免激素滥用问题

科学研究亟待加强

信阳市中医院积极参与
文明城市创建活动

“我不怕扎针，献血光荣……”11月25日，在河南理工大学，一位正在无偿献血的同学说。11月24~25日，焦作
市中心血站联合河南理工大学团委开展无偿献血活动，得到了大学生的广泛支持。 王正勋 侯林峰 郭 佳/摄

简讯

华润南阳医药有限公司为内乡
县 289 名村医订阅《医药卫生报》
近日，“健康南阳行·医路有我”南阳
市健康扶贫专项行动在内乡县拉开
帷幕。活动中有一个亮点格外引人
注目：作为协办方的华润南阳医药
有限公司慷慨解囊，为现场群众和
289 名乡村医生捐赠药品、订阅《医
药卫生报》，价值 12 万元，旨在为基
层乡村医生提供学习医药科普知识
的载体，增强他们在医药方面的认
知，使他们能够更好地了解医药市
场的最新动态，更好地服务辖区群
众。在内乡县人民医院、灌涨镇卫
生院、大桥镇卫生院 3 个义诊现场，
根据专家所开处方，华润南阳医药
有限公司免费为贫困患者发放药
品，让患者切实感受到党的温暖与
关怀。华润南阳医药有限公司以良
好的信誉服务社会，响应国家扶贫
战略，积极参与健康扶贫专项活动，
充分彰显了社会责任，为树立良好
的企业形象奠定了基础。

（乔晓娜 方 圆 周亚萍）


